
世上有可以挽回的和不可挽
回的事，而时间经过就是一种不
可挽回的事。

———村上春树

过程可以变，结果不会变。
这就是历史。

———《青春奇妙物语》

无论作家还是别的行业，首
先你要确定自己是真的适合这个
行业，而不仅仅是热爱，因为如果
发现你热爱这个行业但是你并不
适合它，其实是一种更大的痛苦。

———《我所理解的生活》

没有谁能左右你的情绪，只
有你自己不放过自己，不要再熬
夜了，谁心里没有故事，只是学
会了控制。

———经典语录

人生的确是很艰难的，一生
顺风顺水那是极少数的幸运儿。
但在我经历了很多不如意的事情
之后，我发觉，如果你不相信坚
强是唯一的解决方式，显然脆弱
和崩溃更不是。

———人生感悟

任何变化都不是突然发生的，
都是自己无意间一点一点选择的。

———经典语录

不要以价值来衡量东西，而
要以环境来作为考虑，因为同一
杯清水，在沙漠与在河边，价值
是不同的。

———刘墉

@楚天都市报：#“最窄人行
道”# 紧靠围墙、宽度不足半米，
普通人通行都较为困难，体形稍胖者
更是难以站上去。有市民反映这处人
行道位于汉口胜利街三阳路和四唯路
之间，堪称“武汉最窄人行道”。记
者观察发现，经过该路段的市民，几
乎没人走上这段人行道，都是走的机
动车道。

点评：“最窄人行道”并非武汉
独有现象。折射出一些地方城市建设
和管理，在道路资源的分配上过于倾
向机动车。城市道路是公共资源，分
配不当不仅影响城市整体形象，还会
给行人带来安全隐患。

@澎湃新闻：#手术途中索要万
元现金# 在手术进行半小时后，江
苏徐州沛县中医院医生以“会诊金”
名义向患者家属索要了 1.1万元，且
不得转账，必须用现金。患者家属向
当地12345投诉后的当天中午，医院
便退还了上述款项并解释说，1.1万
元费用并非“红包”，实际包含了会
诊金、耗材费和设备折旧费三项费
用，但院方未能提供此次会诊的相应
手续凭证。

点评：手术途中的确会遇到术前
检查未能发现的新情况，但处置方案
应该也必须向患者及家属解释清楚并
征得同意方可进行。这一点不明确，
出现医疗纠纷也就不意外了。
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近年来，到四维彩超摄影店给
胎儿照一张“0岁照片”成为不少
孕妇的选择。然而，记者调查北京
10家四维摄影店发现，这些摄影店
表面在提供孕妇四维彩超服务，暗
地里却会通过送不同颜色的小礼物
告知孕妇胎儿性别。（据新华网）

尽管摄影店对“胎儿鉴别”讳莫
如深，但凭借小礼物的颜色，“你会
知道想要的答案”，双方对此心照不
宣。显然，其以拍摄“0岁照片”四维
摄影之名，行的却是胎儿性别鉴定
之实。“0岁照片”成了“你懂的”，显
然已涉嫌违法违规，突破了传统照
相的边界。监管部门应该对症下
药，堵住超声诊断仪的违规流通源
头，全面排查，严格执法，将那些违
法拍摄“0岁照片”、鉴定胎儿性别的
摄影店予以“删除”。
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和解不是终点 乱象仍需整治

商家四舍五入
□项向荣

西安奔驰车主维权一事又有了
新的进展。16 日晚，维权的奔驰车
主王女士和西安利之星汽车有限公
司已达成换车、补偿等和解协议（内
容包括奔驰方面的道歉、换一台新
车、退还金融服务费、车内装饰升级
等），涉事车辆有关质量问题也已进
入鉴定程序。（据新华网）

王女士作为个体消费者的个人
诉求虽然已经圆满了结，但整个业
界暴露出来的问题仍然存在，被戳
中的痛点依旧疼痛，如旧车按新车
价卖，所谓的金融服务费到底是咋
回 事 等 问 题 仍 没 有 给 大 众 一 个 交
代。何况如今 4S 店不规范操作的表
现形式很多，买车的各种坑并不只
限于此次暴露出来的几个问题，甚

至可以说是花样百出。对于 4S 店的
违规行为，以前媒体也多有曝光，
但几乎与王女士的遭遇一样，解决
了个案却不解决根源。

4S 店 的 违 规 行 为 为 什 么 比 较
多？一个重要的原因在于，出于对
市场占有率的考虑，往往在一个区
域内只有一家 4S 店，各专卖店之间
不能跨区销售。缺乏有效竞争，让
收费不透明、漫天要价等侵害消费
者权益的现象频频发生。更重要的
是，法律约束没有跟上，特别是针
对一些跨国公司的商务行为。一些
跨 国 公 司 为 何 对 中 国 的 消 费 者 无
理？同样的缺陷产品，在其他国家
的能召回，在中国的就不召回？很
大原因是因为法规不规范、不给消
费者撑腰。比如我们的相关法律规
定 ， 缺 陷 产 品 召 回 的 前 提 之 一 是

“经营者发现其提供的商品或服务存

在缺陷”，意味着启动召回程序要靠
经营者主动承认产品存在缺陷，召
回的主体责任是企业本身。如果跨
国公司坚持认为自己的产品不存在
缺陷，那么就可以不主动启动召回
程序。

回到文中所诉的事情中来。王
女士可以选择结束与和解，毕竟她
只是个弱女子，她还要好好生活，
但监管部门的事还没结束，必须有
个明确的说法，这才是对消费者负
责的态度。我们希望相关监管部门
进场检查，追根溯源，彻底解决困
扰消费者的问题。

个 案 可 以 和 解 ， 根 源 还 需 深
究。推动消费市场透明化规范化还
有很长的路要走，希望西安奔驰女
车主维权事件能成为一个契机，真
正推动中国消费者市场向着法治、
公平的轨道更进一步。

□徐南溪

通过微信朋友圈购物，已经成为
不少人“剁手”的新选择。不知不觉
中，我们的微信通讯录中就添加了很
多以字母“A”作为昵称开头的微商
好友，朋友圈也时不时被微商发布的
一连串商品信息刷屏。对此，很多人
是又爱又恨，既无法抵挡其方便价优
的诱惑，又常常因交易纠纷之后投诉
无门感到头疼。（据新华网）

不同于微信购物中的其他两种类
型——公众号自带的购买链接和第三
方公司开发的购物平台，朋友圈购物
的经营者未必全是经过实名认证的商
家或个人。消费者对于屏幕另一端的
交易对象并不了解，不知道对方的真
实身份，缺乏第三方监管力量。在交
易出现问题时，能不能妥善得到解决
往往只能取决于卖家的良知，消费者
也只能自求多福。

令人欣慰的是，这个问题已逐渐
得到重视。今年年初实施的《中华人

民共和国电子商务法》 明确规定，
2019年1月1日以后通过互联网等信
息网络从事销售商品或者提供服务的
经营活动的自然人、法人和非法人组
织，要办理市场主体登记并缴纳税
务。法律要求商家办理登记，意味着
商家不再“无证经营”，不可以再随
时拉黑“跑路”，一旦出现交易纠
纷，消费者维权时也更有源可溯、有
章可循。

但法律的完善并不意味着朋友圈
购物从此便毫无风险。且不说很多卖
家会钻法律空子，运用“零星小额交
易”等法律缓冲地带逃避实名登记，
就算是登记在案，售后服务无保障、
交易记录举证困难等问题也很难通过
商家实名制得到解决。面对这些问
题，消费者还得自己多留个心眼。不
必碍于情面，觉得都是“朋友圈中
人”便不好意思去了解确认卖家信息
和商品详情，相关的聊天记录和交易
凭证也要注意保存。否则，若出现交
易纠纷，双方各执一词、争执不下，
才真是“耗钱劳神伤感情”。

朋友圈购物不妨多留个心眼

市民林先生在一家饭店付款时，收
银员在没有告知的情况下，将结账金额
四舍五入多收了钱。“看到结账单上优惠
金额为-0.36元时，我很不理解：优惠还
有负数？不给顾客优惠就算了，还要顾
客多掏三毛多钱，这是什么道理？”4月
17日，林先生向记者讲述了他的经历。
（详见本报昨日04版）

徐剑锋：商家找零采用“四舍五
入”的做法已成常态，说到底是怕麻
烦、图省事。不可否认，现在市面上流
通的分币角币愈来愈少，由于几分几角
微不足道，大多数消费者经济上可以承
受，心理上可以接受，并不会过于计
较。正是在“一个愿打、一个愿挨”的
语境下，这种潜规则便在商界逐渐蔓延
开来。

孙小二：维护消费者权益，需要法
律保障，需要畅通维权渠道，也需要消
费者主动维权，做较真的消费者，不做
忍气吞声的消费者。这里的意义在于，
当每一个消费者在遇到权益受侵害时，
都主动维权，跟商家较真，整个社会便
能形成消费维权的浓厚氛围，由此促进
法律完善，倒逼消费维权渠道打破阻
碍，从而更好保障消费者权益。这是良
性循环，反之，忍气吞声“不计较”，利
益受损的是自己。


